
Принципы формирования 
самостоятельности 
и ответственности ребёнка 
Включайся в проект - поделись с тем,  
кому это важно 



Самостоятельность – обобщенное свойство личности, 
проявляющееся в инициативности, критичности, адекватной 
самооценке и чувстве личной ответственности за свою 
деятельность и поведение.  

Очень важным для развития самостоятельности ребенка 
является то, какую позицию занимают родители.  

Одни считают, что самостоятельность у ребенка можно 
воспитать, отпустив ребенка в «свободное плавание». Набьёт 
себе шишек и научится на горьком опыте действовать 
самостоятельно. Отсутствие четких требований в семье, 
твердости и контроля является нормой. Такие родители 
считают, что целенаправленно заниматься воспитанием 
самостоятельности у ребенка совсем не обязательно. 
Критические замечания в такой семье звучат редко, как, 
впрочем, и похвала.  

Другие проявляют заботу иначе, спеша «подстелить соломку», 
считают, что ребенок не справится со «сложным заданием», 
ему еще «рано» выполнять такое «трудное дело».  

Иногда действительно взрослому самому легче и быстрее 
(особенно при нехватке времени) сделать за ребенка что-либо, 
чем научить, терпеливо объясняя, ждать, когда ребенок 
сделает это самостоятельно.  



Некоторые родители придерживаются принципа – 
максимум твердости, требовательности и контроля 
(армейский стиль воспитания). Они считают, что детей 
нужно воспитывать в строгости, детское мнение особого 
значения не имеет, поскольку они еще мало знают и умеют. 
А критические замечания в такой семье звучат гораздо 
чаще, чем похвала. Результатом воспитания в этих случаях 
вполне возможно будет неуверенная в себе, замкнутая, 
недоверчивая личность либо не умеющий себя сдерживать, 
безответственный, а часто и неуверенный в себе человек.  

Есть семьи, где разумный контроль сочетается  
с доброжелательной поддержкой и искренней 
заинтересованностью. Такие родители стараются учитывать 
мнение ребенка, поддерживают его стремление быть 
самостоятельным и независимым. Они мотивируют это тем, 
что чем самостоятельней ребенок, тем он более 
подготовлен к жизни в быстро меняющемся мире, тем 
легче ему обойтись без опеки взрослых. Ведь не всегда 
взрослые смогут находиться рядом, смогут помочь, 
подстраховать, уберечь. По мнению таких родителей, они 
проявляют свою заботу о ребенке тем, что сознательно 
воспитывают в нем самостоятельность.  



По мнению психологов, этот вариант воспитания 
самый оптимальный. Именно у такой личности будет 
сформирован высокий уровень самостоятельности, 
ответственности, независимости и дружелюбия. Если 
вы хотите видеть своего ребенка в будущем 
самостоятельным, ответственным и независимым, то 
вам важно понимать, что самостоятельность не 
появляется сама по себе, она воспитывается и 
развивается.  

Самостоятельность 
связана с развитием 
мыслительных и 
эмоционально-волевых 
процессов.  



Формирование навыков самостоятельности у детей 
строится на 5 основных принципах: 

1. Уверенность родителей: взрослые должны быть 
уверены в силах ребенка, но на практике получается 
иначе. Для кого-то несамостоятельные дети удобны: за 
них можно сделать так, как нужно сразу, не опасаясь за 
результат. Родители должны помнить, что их задача дать 
удочку, а не накормить рыбой 

2. Поддержка: дети проявляют свою самостоятельность, 
когда родители к ней еще не готовы. И здесь главное не 
обрубить желание ребенка резкой фразой или суровым 
взглядом. Важно поддерживать ребенка в его 
начинаниях, так он быстрее станет самостоятельным 

3. Развитие навыка: бывает, что мамы и папы настолько 
активно проявляют свою поддержку, что у ребенка 
просто нет условий, в которых он может показать, что в 
силах сам справиться с задачей. Чтобы дети научились 
самостоятельности, для начала родителям нужно стать 
менее активными 



4. Правильные границы: чтобы ребенок проявил свой 
навык, он должен столкнуться с соответствующей 
ситуацией. Родители должны дать понять, что там, где 
ребенок может сделать что-то сам, взрослые за него 
делать этого не будут. Если ребенок отказывается 
выполнять действия, для него должны наступить 
соответствующие последствия: так он получит ответ от 
внешнего мира на свои поступки. Если ребенка пугает 
масштаб действий, задачу необходимо разделить на 
несколько этапов. Например, можно начать с уборки 
определенного пространства в комнате, а не всего 
помещения сразу. Эксперты не рекомендуют 
освобождать детей постарше от домашних 
обязанностей: они должны понимать, что родители 
работают, и быт никто не отменял, даже, если все члены 
семьи заняты 

5. Формирование образа ребенка как самостоятельного 
человека: от родителей зависит, будет ли ребенок всю 
жизнь цепляться за мамину юбку или станет 
самостоятельным и независимым. Важно сформировать 
положительный образ, отмечать хорошие поступки не 
просто похвалой, но и развернутым обоснованием,  
за что конкретно вы его хвалите 



Основные правила: 

1. Требования к самостоятельности ребенка нужно 
выдвигать согласно его возрасту 

То, что будет достижением для ребенка 3-4 лет и за что мы 
его похвалим (например, правильно застегнутые пуговицы 
на одежде), уже не будет достижением самостоятельности  
в 6 лет.  

2. У ребенка должно быть достаточно опыта в различных 
видах деятельности, доступных его возрасту 

То есть прежде чем требовать его самостоятельно сделать 
что-либо, нужно научить этому: показать, рассказать, дать 
возможность потренироваться.  

3. Принцип от простого к сложному, а также принципы 
доступности и последовательности будут помощниками 
в деле воспитания самостоятельности ребенка  

Постепенно ребенку необходимо предоставлять все больше 
и больше самостоятельности как в принятии решений, так и 
в действиях, что не исключает моральной поддержки со 
стороны родителей, которая нужна в той или иной степени 
практически каждому человеку на протяжении всей его 
жизни.  



4. Не делайте за ребенка то, что он может сделать 
самостоятельно  

Не перегружайте его своим контролем и опекой. Не 
охлаждайте инициативу ребенка. Пусть сделает, пока это 
для него представляет интерес, ведь его очень легко 
«отбить». Проявленный интерес со стороны ребенка – это 
возможность ненавязчиво его научить чему-то 
самостоятельному.  

5. Иногда можно позволить ребенку совершить свои 
собственные ошибки, которые научат его гораздо 
большему, чем многочасовые нотации со стороны 
взрослого 

 Видя результат своих действий, ребенок лучше всего 
усвоит связь между причиной и следствием. Процесс 
передачи ответственности ребенку за его дела очень 
непрост. Его надо начинать с мелочей. Но даже по поводу 
этих мелочей родители очень тревожатся. Это и понятно: 
ведь приходится рисковать временным благополучием 
своего ребенка. Возражения бывают примерно такие: «Как 
же мне его не будить? Ведь он обязательно проспит, и 
тогда будут большие неприятности в школе?» Или: «Если 
не буду заставлять ее делать уроки, она нахватает двоек!».  

Как это ни парадоксально звучит, но ваш ребенок 
нуждается в отрицательном опыте, конечно, если тот не 
угрожает его жизни или здоровью. 



6. Каким бы ни был результат действий ребенка, родитель 
должен сохранять доброжелательность и тактичность 

Подбадривающее высказывание из уст родителя «Не 
расстраивайся, а делай выводы» гораздо лучше упрекающего «Мы 
же тебе говорили, а ты…» Не нужно решать проблемы за ребенка. 
Но не стоит его также оставлять без вашей поддержки, наедине с 
вопросами, которые его беспокоят. Можно обсудить, помочь 
наводящими вопросами. Например: «Как ты думаешь, если 
сделать так, что получится? А что еще можно сделать?» С детьми 
полезно «проигрывать» различные ситуации, предполагая веер 
возможных решений.  

7. Не забывайте хвалить ваших детей за самостоятельные 
решения, действия, достижения, поддерживать их в 
стремлении к самостоятельности, подбадривать 

Выказывайте уверенность в том, что у ребенка все получится: 
«Если ты потренируешься, то все получится. У меня тоже когда-то 
это не получалось. Вспомни, вчера ты еще этого не умел, а сегодня 
у тебя все получилось. Ты старался. Ты очень способный». Не 
помешает, если ребенок как можно чаще будет слышать от вас: 
«Ты справишься, ты умеешь, ты сможешь сделать это 
самостоятельно, у тебя обязательно это получится». Искренне 
радуйтесь вместе с ребенком его достижениям в 
самостоятельности.  



8. Приучая ребенка к самостоятельности, старайтесь 
формулировать свои требования максимально 
конкретно и понятно для ребенка 

Например, конкретное «убери игрушки после игры» будет 
более понятно для ребёнка, чем абстрактное «нужно 
убирать за собой». Требуя от ребенка выполнения тех или 
иных действий, не забывайте объяснять их смысл, пользу и 
необходимость выполнения. Объяснения типа «это твоя 
обязанность» или «так надо», скорее всего, не произведут 
на ребенка должного впечатления.  

Лучше, чтобы ребенок понял 
целесообразность выполняемых  
им действий, почувствовал, что он 
делает что-то нужное, полезное, 
что, кстати, может положительно 
повлиять и на его самоуважение,  
и на чувство собственной 
значимости. Например, «книги 
после прочтения нужно положить 
на место. И в комнате будет 
порядок, и книги лучше 
сохранятся, и ты легко в любой 
момент найдешь нужную книгу, 
если она будет лежать на своем 
месте». 


